
□记者 魏应钦

本报讯 近日，市第一人民医院
新院区肾内科二病区成功开展开放
式手术——大网膜剥离+大网膜部
分切除术，为一腹膜透析患者重建

“生命线”。
这是一例复杂的终末期肾脏病

（尿毒症）病例。患者李先生（化姓）
今年28岁，半年前因终末期肾脏病
选择行腹膜透析治疗。后因个体原
因，患者反复出现漂管、大网膜包
裹，导致腹膜透析无法正常进行，其
前后反复三次进行腹膜透析管复位
术处理，效果均不佳。近日，李先生
再次出现腹透液引流不畅，并逐渐
出现严重水肿、胸闷气喘等症状，腹
膜透析再次无法正常进行。

后经多方打听，患者于7月18日
来到市第一人民医院新院区就诊。
该院肾内科二病区廖锋群医师接诊
后，与科主任王林风迅速对患者进
行全面评估。行X线片检查，见导管

走行无异常，导管末端正常在位（位
于真骨盆内），导管没有移位。经详
细向患者及家属了解病情，考虑是
大网膜包裹，需尽早行手术治疗，并
与患者及家属讲解和沟通手术的过
程和预后，患者同意手术。

7月20日，在手术室为患者进行
开腹探查，再次明确病情。术中，
发现患者曾多次进行大网膜松解
及腔内固定管路，腹腔粘连严重，
大大增加了手术的难度。廖锋群
凭借丰富的经验和精湛的技术，把
紧紧包裹在导管周围和进入导管
腔内的大网膜一点点剥离，并对患
者活跃的大网膜进行部分切除后，
重新将原导管放回腹腔内，并将导
管进行环扎固定，在患者完全清醒
的情况下顺利完成手术。术后，患
者伤口无渗血，腹透液引流通畅，次
日即可下床活动，目前患者透析正
常进行。

王林风表示，腹膜透析管漂管
移位是腹膜透析中的常见并发症，

其中，大网膜包裹在腹膜透析置管
术后的发生率为9%-13%，是肾内科
医生面临的非常棘手的问题，也是
导致腹透技术失败的重要原因。针
对此类并发症，快速注水加压法、导
丝矫正法、胃镜活检钳疏通法、For-
garty 导管疏通法等保守疗法简单
易行，但成功率低，常需开放式手术
剥离粘连在腹透导管上和导管腔内
的大网膜组织，将原导管重新置入
腹腔，或拔除原有腹透导管，并在对
侧重新置入腹透管。在采用大网膜
折叠术、大网膜固定术、大网膜部分
切除术后，可减少大网膜包裹再发
生率，而这些术式多是在腹腔镜下
进行。为减少复发率和降低手术费
用，综合评估患者病情后，本例患者
采用了开放式手术大网膜剥离+大
网膜部分切除术。手术很成功，术
后腹膜透析进行顺利，避免了因反
复大网膜包裹，导致腹膜透析技术
失败，而不得不改行血液透析治疗
的发生。

成功开展大网膜剥离+大网膜部分切除术

市一院为腹膜透析患者重建“生命线”
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□记者 杨岸萌

本报讯 8 月 4 日下午，市中医医院
2022届中医住院医师规范化培训结业典
礼在该院多功能厅举行，16名结业的住
培医师将奔赴各自的工作岗位。

市中医医院是国家级中医住院医师
规范化培训基地，承担着平顶山地区的
中医住培工作。2015 年开始第一期培
训，2018 年以来，每年都会为我市各县
（市、区）及周边地市的医院培养中医住
院医师，为我市的中医发展作出贡献。

此次结业的16名中医住院医师3年前
进入市中医医院，培训期间，他们跟师学
习、病房轮转、管床，边学习边实践，成长迅
速。优秀结业学员陈雅倩说，培训期间，
得益于医院各位带教老师悉心教导，她学
到了很多知识和技能，为以后的中医诊疗
工作打下了良好基础，非常感谢老师们。

典礼上，市中医医院领导为获得
“2022届中医住院医师规范化培训优秀
学员”的住培医师颁发了证书，为全体结
业住培医师颁发了结业证书和纪念品。

市中医医院举办
2022届住培医师
结业典礼

□本报记者 杨岸萌 文/图

望闻问切、茎叶花果、针刺石砭，药
汤、穴位、经络，中医文化源远流长，一
直被认为是世界上最神秘的医学之一。

平煤神马医疗集团总医院（以下简
称总医院）中医科副主任医师石相臣1998
年从河南中医学院毕业后进入医院工作
至今，在20多年临床医疗探索、实践中，
他积累了丰富中医诊疗经验，并形成了
自己独特的中医诊疗思路。

二十余载手不释卷

石相臣原籍洛阳市孟津县，父亲幼
时跟随当地数位名医学习中医知识，有
幸得到老师们倾囊相授，很快在当地医
名远播。

石相臣是家里最小的儿子，从他记
事起，总看到父亲免费给乡邻看病，也
常常目睹大家病愈后那种欢欣愉悦的
样子。“当时我就暗自决定，自己未来也
要做一名医生，为大家解除病痛。”

石相臣读高中时，父亲开了中医诊
所。大学放假期间，石相臣到诊所帮忙
配中药，熟练到抓出来的药与称对比，
几乎没有差别。

石相臣在临床工作之初，就给自己
定了两个原则：坚持学习、博学精思，深
入学习中西医的理论知识；在保证安全
的前提下，尽量用中药，为患者提供“简
单、方便、廉价、高效”的治疗方案。

“这两个原则，我工作二十多年，也
坚持了二十多年。每年买书的花费都
有数千元，市面上能见到的中医类书籍
我几乎都买来看过；也结识了很多优秀
的民间老中医，从他们身上学习到了许
多在学校和医院学不到的中医知识。”
石相臣说，“随着时代发展，中医思想也

在不断完善，总有新的诊疗思路出现，
所以要多看多学多总结，持续学习。”

一专多精医名远扬

2009年，根据医院工作调整，石相
臣到河南中医学院进修生殖系统中医
治疗。进修回来，总医院开设中医生殖
门诊，由石相臣坐诊。

2012年，结婚数年不孕且原因不明
的沈晨（化名）慕名找到石相臣。“根据
脉诊情况，我给她（沈晨）用了补气血、
通经络的中药，用药两个月左右，患者
成功怀孕。”石相臣说，十年来沈晨先后
育有两胎，现在三胎临产。

在临床中，石相臣特别重视望诊和
切脉，望诊可以快速判断患者的虚实寒
热、精神面貌、心理情况，脉诊则可深入
体察患者的气血阴阳变化，诊断患者的
身体状况。诊断明确了，治疗的理法方
药也就水到渠成了。

第一次怀孕后，沈晨就把石相晨推
荐给在上海工作的闺蜜乔雅（化名）。

“她当时结婚十来年了，一直不孕，去医
院做检查，说是输卵管不通，疏通后总
是还没怀孕又堵了。到这里，我给她诊
断为输卵管不通合并免疫性不孕。”石
相臣说，根据乔雅气虚血瘀、痰湿阻滞
的情况进行化湿、化痰、补气血，她每月
从上海飞回来一次，观察其气色、诊脉，
不断调整用药，半年后乔雅成功怀孕，
后生下一个女孩。

在专注生殖医学的同时，石相臣对
心脑血管病、脾胃病、风湿性疾病、肾脏
疾病的中医诊疗也有丰富的经验。近
年来，慕名而来的患者越来越多，不管
是在病房，还是在门诊，石相臣每天都
得加班加点才能处理完工作，“工作虽
繁忙，但看到病人痊愈，累并快乐着。”

博采众长“中和”为本

石相臣在诊疗中非常重视“本虚”
和“气机失调”。在这种指导思想下，他
诊治疾病以“中和”为根本原则：“中和”
对人体来讲，就是要求气血津液平和充
盈，无过无不及，治疗的方法是“协调”

“和解”“疏通”。
类风湿关节炎被称为“不死的癌

症”，现代医学认为很难治愈。70多岁
的周云（化名）患此病3年，其间到全国
各地多家医院就诊。半年前，患者行走
非常困难、卧床难以翻身。

“患者来的时候全身关节炎症严

重，我根据情况，改变传统中医补肾、祛
风、化湿、温阳散寒的诊疗思路，而是采
用中药加针灸治疗，这是我自己看书学
习总结出来的新思路。”石相臣说，患者
住院后，在中药补气血的同时加以针灸
治疗，疏通其全身经络，协调身体气血。
治疗后，患者病情逐步缓解，两个月左右
可正常行走，经过半年多的治疗，复诊
时患者自言“又可以扭秧歌了”。

采访的最后，石相臣说，他永远是
中医学的学生，只有不断地学习、不断
地进行理论探索，才能提高对疾病和健
康的认识，提高自己的临床水平，才能
不辜负患者的信任。

专注中医诊治 不负患者所托
——记总医院中医科副主任医师石相臣

石相臣给患者诊脉


